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В статье рассматриваются актуальные вопросы конституционного развития современной России, в частности проблема выработки концепции российского конституционализма, основанного на общественном договоре между государством и гражданским обществом. 

Важное место отводится анализу социокультурной ситуации в России, которая характеризуются специалистами как «социокультурный раскол». Одним из факторов данного раскола автор считает нарастающий конфликт между моральными нормами, укоренными в российской реальности, и тенденциями общественной динамики в условиях глобализации.

Автор приходит к выводу, что только на пути восстановления российской многонациональной идентичности возможно решение политических, правовых и др. проблем. Главным приоритетом правового развития России должно стать восстановление неформальных механизмов доверия, основанных на морали, и выстраивание формальных правовых регулятивных механизмов.

Ключевые слова: Конституция, российский конституционализм, общественный договор, социально-культурная идентичность нации, механизмы доверия.
The article examines the current issues of constitutional development in modern Russia, in particular the problem of careful development elaboration of conception of Russian constitutionalism, based on a social contract between the state and civil society. 

Importance is given to the analysis of socio-cultural situation in Russia, which are characterized by experts as a "socio-cultural schism". One of the factors of this split the author considers the growing conflict between moral norms rooted in the Russian reality and trends of social dynamics in the context of globalization.

The author concludes that only on the way to restore Russia's multiethnic identity it is possible to solve the political, legal and other problems. The main priority of the legal development of Russia should be to restore informal mechanisms of trust based on morality, and the alignment of formal legal regulatory mechanisms. 
Keywords: the Constitution, Russian constitutionalism, social contract, social and cultural identity of the nation, mechanisms of trust.
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Конституционализм в контексте конституционной культуры нового тысячелетия

В статье рассматриваются актуальные проблемы конституционно-правового развития постсоветских государств на современном историческом этапе, в частности проблема дефицита конституционализма, низкий уровень конституционной культуры и конституционализации общественных отношений. По мнению автора, в новом тысячелетии развитие Конституции возможно посредством реализации ее аксиологического потенциала как основы социального поведения человека и публичного поведения властей. 
Ключевые слова: Конституция, аксиологическая основа, деформация конституционализма, принцип верховенства права, конституционная культура, мониторинг конституционализма.
The article deals with topical issues of constitutional development of post-Soviet states at the present historical stage, including the problem of a significant shortfall in constitutionalism, low level of constitutional culture and the constitutionalization of social relations. According to the author, in the new millennium development of Constitution is possible through the realization of its axiological potential as a basis of human social behavior and of public actions of authorities.

Keywords: the Constitution, axiological foundation, deformation of constitutionalism, the rule of law, constitutional culture, monitoring of constitutionalism.
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дарственного аудита МГУ, доктор юридических наук, профессор

О КОНСТИТУЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

(к 20-летию Основного Закона страны)

Статья посвящена новым подходам к пониманию роли Основного закона в

жизни общества. Российская Конституция была создана в ситуации глубокого

политического конфликта. Этот уникальный акт содержал в сжатой форме мо-

дели нового социального порядка и оказался способен не только воплотить эти

модели в действительность, но и стать основой для восстановления обществен-

ного согласия.

Анализируя особенности возникновения, внутренней структуры и функцио-

нирования действующей Конституции Российской Федерации, автор настаива-

ет на том, что новая Конституция стала законодательно закрепленным общена-

циональным проектом строительства новой России.

Автор доказывает, что стабильность основного закона является гаранти-

ей политической стабильности и успешного развития для любой страны, демон-

стрируя на примерах, как задачи модернизации текущей политической практики

или совершенствования стратегии социально-экономического развития могут

быть решены без изменения Конституции.

Ключевые слова: Конституция Российской Федерации, государство и пра-

во, конституционное право, конституционные модели и процессы, переход-

ный период, политические и социально-экономические изменения, история

современной России.__
The article is devoted to a new approach to understanding the role of the Basic Law

in the life of society. The Russian Constitution was created in a situation of profound political

conflict. This unique act contains in a compressed form the models of the new social

order, and was able not only to implement these models in real world, but also to become

the basis for restoring public consent.

Analyzing the distinctive features of the emergence, internal structure and functioning

of the current Constitution of the Russian Federation, the author asserts that the new

Constitution became a legally enshrined nationwide project of building new Russia.

The author argues that the stability of the basic law is a warranty of political stability

and successful development of any country, with examples demonstrating how the tasks

of modernizing the current political practice or changing the strategy of socio-economic

development can be resolved without amending the Constitution.

Keywords: Constitution of the Russian Federation, state and law, constitutional

law, constitutional models and processes, transition period, political and socioeconomic

transformation, history of contemporary Russia.
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Стабильность и развитие Конституции Российской Федерации

В статье рассматриваются две взаимосвязанные задачи, решаемые совре-

менной конституцией, — обеспечить незыблемость базовых принципов и устоев

государства и одновременно развиваться с учетом изменяющейся общественной и

государственной практики. По мнению автора, действие Конституции, защита

конституционных ценностей, их реализация и развитие при наличии Конститу-

ционного суда обеспечиваются более эффективно, нежели при отсутствии та-

кого органа в правовой системе государства. Значение и роль Конституции суще-

ственно возрастают в обществе, и она воспринимается как документ, способный

защитить права граждан, а не только как декларация.

Ключевые слова: конституция, стабильность и развитие конституции,

сущность современной конституции, Конституция РФ 1993 г., Конституцион-

ный Суд РФ, конституционализация, правовые позиции Конституционного

Суда РФ, правосознание, правопорядок.

The article examines two interrelated problems solved by modern constitution — to

ensure the inviolability of the basic principles and foundations of the state and at the same

time to evolve to meet changing social and public practice. According to the author, action

of the Constitution, the protection of constitutional values, their implementation and

development in the presence of a Constitutional Court are provided more efficiently than

in the absence of such a body in the legal system of the state. Importance and role of the

Constitution increased significantly in the society, and it is perceived as a document that is

capable of protecting the rights of citizens, and not just as a declaration.

Keywords: constitution, stability and development of the constitution, the essence

of a modern constitution, the Constitution of the Russian Federation 1993, the

Constitutional Court of the Russian Federation, constitutionalization, legal stands of

the Constitutional Court of the Russian Federation, legal conscience, law order.__
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Конституционализм и бюрократизация

публичной власти

Конституционализм — это совокупность гуманистических идей. Наличие

конституций еще не означает признание конституционализма: силы, приходящие

к власти, закрепляют в конституциях благородные идеи, но реально существу-

ющий строй может им не соответствовать в полной мере. По мнению автора,

власть неизбежно бюрократизируется; постоянная борьба между бюрократиз-

мом публичной власти и конституционализмом — это борьба без успехов и по-

ражений с обеих сторон.

Ключевые слова: конституционализм, конституция, конституционные

идеи, бюрократизация, публичная власть.

Constitutionalism — a set of humanistic ideas. The presence of constitutions does

not mean recognition of constitutionalism: the forces coming to power, enshrined in the

Constitution noble ideas, but in reality, the existing system cannot match them to the full

extent. According to the author, the power will inevitably bureaucratized, and the constant

struggle between bureaucracy of public authorities and constitutionalism is a struggle without

success and failure on both sides.

Keywords: constitutionalism, constitution, constitutional ideas, bureaucratization,

public authority.

Проблемы конституционного развития зарубежных стран
В.А. Томсинов, доктор юридических наук, профессор, заведующий ка-

федрой истории государства и права юридического факультета МГУ*19

Развитие британской конституции в ХХ —начале XXI века

(Статья пятая)*20

Настоящая статья продолжает цикл статей, посвященных развитию кон-

ституции Великобритании в течение ХХ — начале XXI в. В ней рассматриваются

проекты реформы и деятельность Палаты лордов в послевоенные годы. При этом

особое внимание уделяется ≪доктрине Солсбери≫ — совокупности неписаных кон-

ституционных принципов, сформулированных в конце 60-х–начале 70-х гг. XIX в.

и развитых через практику взаимоотношений Палаты лордов с Палатой общин во

второй половине 40-х гг. XX в. В статье показывается роль Консервативной пар-

тии в продвижении идеи реформы Палаты лордов в первой половине 50-х гг. ХХ в.

Ключевые слова: Великобритания, конституция, Палата лордов, реформа

Палаты лордов.

This article continues the series of articles on the development of the constitution of

Great Britain in the XXth and the beginning of the XXIst century. It examines the reform

projects and activities of the House of Lords in the postwar years. Particular attention is

paid to “the Salisbury Doctrine” — a set of unwritten constitutional principles set out in

the late 60s and early 70s of XIX century and developed through the interactions between

the House of Lords and the House of Commons during the second half of the 40s of XX

century. The article shows the role of the Conservative Party in promoting the reform of the

House of Lords in the first half of the 50s.

Keywords: United Kingdom, the constitution, the House of Lords, House of

Lords reform.
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Латиноамериканский конституционализм в XIX в.: проблемы определения и генезиса*53
В статье исследуется генезис латиноамериканского конституционализма и

его эволюция на протяжении XIX в. Анализируется подход латиноамериканских

авторов к понятию ≪конституционализм≫, выявляются основные составляющие

этого понятия, принципы его формирования, соотношения понятий конституцио-

нализма, правовой культуры и правового государства, дается характеристика пер-

вым конституциям Латинской Америки и конституциям второй половины XIX в.

Ключевые слова: конституционализм, правовая культура, правовое госу-

дарство, конституция, федерация, республиканизм, каудилизм.

The article examines the genesis of the Latin American constitutionalism and its

evolution during the XIX century. Analyzed is approach of Latin American authors to the

notion of “constitutionalism”, identified are the main components of this concept, the principles

of its formation, the relationship between the concepts of constitutionalism, legal

culture and legal state, the characteristic of the first constitutions in Latin America and the

constitutions of the second half of the XIX century.

Keywords: constitutionalism, legal culture, rule of law, constitution, federation,

republicanism, caudillo.
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Развитие контрольных полномочий Конгресса  в отношении разведывательных служб США

В статье показано развитие контрольных полномочий комитетов Конгрес-

са США в отношении американских разведывательных служб. Основное внимание

в статье уделено контрольным полномочиям специализированных комитетов по

разведке Сената и Палаты представителей, которые реализуют основную часть

контрольных полномочий Конгресса США в отношении разведывательных служб

и осуществляемой ими деятельности. Кроме того, в статье раскрываются кон-

трольные полномочия иных комитетов Конгресса — Комитета по вооруженным

силам и Комитета по внутренней безопасности Палаты представителей, Коми-

тет по внутренней безопасности и делам правительства Сената и др.

Ключевые слова: Конгресс США, Палата представителей, Сенат, комитет

по разведке, разведывательное сообщество США, разведывательная деятель-

ность, контроль Конгресса.

The article shows the development of oversight powers of the committees of the U.S.

Congress against U.S. intelligence services. The main attention is paid to the oversight authority

of the specialized committees on intelligence of the Senate and House of Representatives,

which implement the main part of the oversight powers of the U.S. Congress against

the intelligence services and their activities. In addition, this article reveals supervisory

powers of other committees of Congress, such as the Committee on Armed Services and

the Committee on Homeland Security House of Representatives, the Senate Homeland

Security and Governmental Affairs Committee, etc.

Keywords: U.S. Congress, U.S. House of Representatives, U.S. Senate, committee

on intelligence, U.S. Intelligence Community, intelligence activities, congressional

oversight.

